



Carlos Omar Jacob Velázquez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo: Medicina Tradicional
Mexicana**

Materia: INTERCULTURALIDAD Y SALUD II

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 2°

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de marzo de 2022

Medicina tradicional mexicana. Medicina tradicional. La medicina tradicional es reconocida como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado y tiene un valor incalculable fortaleciendo y preservando su identidad. La OMS la define como "La suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías y experiencias propias de diferentes culturas, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales. La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. La cultura de México actual proviene del sincretismo. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir y los colonizadores veían este tipo de concepción como un obstáculo para la evangelización. Se hizo una

relación de la medicina indígena con la occidental, donde solo se reconoció la utilidad empírica de los recursos naturales empleados para las prácticas curativas mientras la concepción de rituales indígenas entorno a ellas se intentaron marginar, sin embargo la medicina occidental no penetra con la misma intensidad en todos los grupos indígenas, persistiendo de esta forma un conjunto de prácticas curativas indígenas, persistiendo de esta forma un conjunto de prácticas curativas indígenas donde los rituales adquieren relevancia. La medicina tradicional mexicana, como toda institución social, ha cambiado en el curso de los siglos, interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud. En la práctica existe al interior de las comunidades indígenas un sistema mixto de atención a la salud, en el que coexiste la medicina académica, la medicina tradicional y la medicina doméstica o casera. Para la población indígena la medicina tradicional constituye el principal y en ocasiones el único recurso para la atención a la salud, en el peor de los casos es una alternativa complementaria a la medicina académica. La medicina tradicional es asociada fuertemente a las plantas medicinales, su recurso más abundante, accesible y conocido, sin embargo, la medicina tradicional

es mucho más que botánica medicinal, podemos encontrar una alta gama de especialistas considerados terapeutas tradicionales, entre los cuales se encuentran los curanderos, yerberos, sobadores, rezadores, hechiceros, parteras, todos ellos además de utilizar la herbolaria realizan ceremonias o rituales con un alto contenido de simbolismos curativos, así mismo la utilización de recursos animales, productos que se emplean para lograr la curación del enfermo y aliviar sus males. Los médicos tradicionales han sido un grupo fuertemente cohesionado, un factor de identidad cultural y un recurso curativo de amplio reconocimiento social. La medicina tradicional es una parte importante y con frecuencia subestimada de los servicios de salud. La medicina tradicional suele dominarse como medicina complementaria. La medicina tradicional principalmente se ha enfocado en mantener la salud, prevenir y tratar enfermedades en particular enfermedades crónicas. La medicina tradicional ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades indígenas, debido al difícil acceso a los mismos y a la pobreza extrema en la que viven, así como la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

Referencia

Ángel, D. R., Silva, A. J., & Más, U. (s/f). *Medicina tradicional*. Gob.mx. Recuperado el 16 de marzo de 2022, de http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf

